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О некоторых современных проблемах развития доктрины гражданского права
В современной юридической науке исследование проблемы правовой доктрины не получило достаточного 

внимания. В статье доказывается, что правовая доктрина являться дополнительным источником права и должна 

применяться в тех случаях, когда законодательство, судебная практика или обычай не могут урегулировать воз-

никшие правоотношения. Нашему законодательству известны правовые акты с названием «доктрина», а в обще-

стве успешно действуют Совет при Президенте Российской Федерации по кодификации и совершенствованию 

гражданского законодательства и Научно-консультативный совет при Верховном Суде Российской Федерации. 

Названные советы, в состав которых входят известные правоведы, выполняют наиважнейшую функцию по 

модернизации гражданского законодательства и совершенствованию правоприменительной практики. В своей 

практической деятельности советы используют различные модели правового регулирования и правовую докт-

рину. Для формирования правовой доктрины автор статьи предлагает принять федеральный конституционный 

закон «О правовой системе и нормативно-правовых актах Российской Федерации», основная задача которого — 

определить место доктрины в системе источников права; концепцию «О доктринальном развитии», которая 

должна стать фундаментом для дальнейшей разработки доктрин (в том числе и правовой доктрины); необходи-

мо сформировать основные критерии, предъявляемые к правоведам, юридические заключения и комментарии 

которых могут использоваться в виде дополнительного источника права.
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On Some Modern Issues of the Civil Law Doctrine Development
In the contemporary legal scholarship, the study of the legal doctrine problem has not received sufficient attention. The 

article stands for the proposition that the legal doctrine has to be applied in cases where the legislation, case law or custom 

are incapable of resolving the legal issue. Our jurisprudence is familiar with the acts of legislature referred to as a «doctrine»; 

organizations such as The President of the Russian Federation Advisory Committee for the Codification and Improvement 

of Civil Legislation and the Supreme Court of the Russian Federation’s Scientific Advisory Committee are known for their 

success. These committees employ well-known legal scholars and carry out the functions of modernizing the substantive 

civil legislature and refining the application of civil procedure. In their practical work, the Committees resort to different 

legislative models as well as to the legal doctrine. The author proposes the following for development of the legal doctrine: 

1) the enactment (adaptation) of the Federal Constitutional statute (law) titled “The Legal System and Normative-Legal

Acts of the Russian Federation” the main task of which is to determine the place the doctrine occupies in the system of the 

law sources; 2) crystallization of the concept of “Doctrinal Development” which should serve as a foundation for further

doctrinal development (including the legal doctrine); 3) the development of basic uniform criteria for the legal scholars,

whose legal scholarship can be used as an additional source of law.
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